

**AFIANZA AVANCE CON TRIUNFOS DEL DOMINGO**

Gobernará 4T a 60% de población y 22 estados; 10 se los quitó al PRI

POR M. JUÁREZ, Y. BONILLA, J. CHAPARRO Y D. GÓMEZ

- **En 4 años** Morena ha arrebatado 7 gubernaturas al PAN, 3 al PRD y una al Verde; 74 millones estarán bajo su mandato
- **Perfilan** pérdida de registro del tricolor en Q.Roo; del PRD en 4 entidades y del PVEM y el PT en 3 **págs. 3 a 7**
- **Avanzan** mujeres, habrá 9 gobernadoras; en 7 décadas ha habido 15; AMLO prevé invitar a mandatarios salientes





Partidos de oposición, en declive

En tres décadas, PRI deja ir 30 entidades

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La última vez que el país fue gobernado únicamente por PRI, PAN y PRD fue en el 2010, año en el que aún contendían individualmente; sin embargo, durante la última década han perdido presencia y, a pesar de haberse unido en coalición, estos partidos únicamente sobreviven en ocho de las 32 entidades federativas.

La caída más drástica ha sido para el Revolucionario Institucional, cuyo punto de inflexión, en el que comenzó el ocaso de su hegemonía, llegó en 1989, con el triunfo de Acción Nacional en el estado de Baja California.

EL DATO

PRI, PAN y PRD contendieron como coalición en los estados de Tamaulipas, Hidalgo, Durango y Aguascalientes durante las elecciones celebradas el pasado 5 de junio.

El panista Ernesto Ruffo Appel asumió, en noviembre de ese año, el cargo como gobernador, convirtiéndose en ese momento en el primer y único mandatario de oposición al PRI, desde su creación en 1929 bajo las siglas de Partido Nacional Revolucionario. Es decir, hace 32 años el PRI gobernaba las 32 entidades federativas.

En la actualidad, tres décadas después, la fuerza de esta institución política se encuentra en su punto mínimo, pues durante la última jornada electoral perdió dos bastiones históricos: Hidalgo y Oaxaca, por lo que ahora sólo le quedan Coahuila y el Estado de México, cuyas gubernaturas estarán en juego en el año 2023.

De no retener estas entidades, el último rastro que quedará del PRI será en Durango, con Esteban Villegas Villarreal, quien, aunque es emanado de este partido, obtuvo el triunfo como abanderado de la alianza Va por México.

Otro gran declive lo tiene el Partido de la Revolución Democrática (PRD), pues tras los resultados de este domingo, el color amarillo quedará fuera del mapa, con el triunfo de Mara Lezama, de Juntos Hacemos Historia, en Quintana Roo, entidad que gobierna Carlos Manuel Joaquín González, quien ganó la elección del 2016 como abanderado del PAN-PRD, tras renunciar a una militancia de cerca de 14 años en el PRI.

Los mejores tiempos para el partido del sol azteca, desde su llegada en 1998 al frente del entonces Distrito Federal, fueron entre 2003 y 2010, años en los que llegó a gobernar hasta seis entidades de manera simultánea: Baja California, Distrito Federal (ahora Ciudad de México), Chiapas, Michoacán, Zacatecas y Tlaxcala, cuya gubernatura perdió en el 2006, aunque ganó Guerrero.

En el 2011, el PRI lo dejó fuera de Zacatecas y, al año siguiente, el PAN ocupó su

LA CRISIS DEL TRICOLOR se acentúa con la pérdida de dos bastiones históricos en la última elección: Hidalgo y Oaxaca; PRD quedará sin ninguna gubernatura y PAN, con seis

Disminuye presencia

Estos partidos y candidatos desplazaron al tricolor a partir de los años 80 del siglo pasado

AÑO	GOBERNADOR	ESTADO	PARTIDO
1989	Ernesto Ruffo Appel	Baja California	PAN
1991	Carlos Medina Plascencia	Guanajuato	PAN
1992	Francisco Barrio Terrazas	Chihuahua	PAN
1995	Alberto Cárdenas Jiménez	Jalisco	PAN
1997	Ignacio Loyola Vera	Querétaro	PAN
1997	Fernando Canales Clariond	Nuevo León	PAN
1997	Cuauhtémoc Cárdenas	Distrito Federal	PRD
1998	Ricardo Monreal Ávila	Zacatecas	PRD
1998	Felipe González González	Aguascalientes	PAN
1999	Alfonso Sánchez Anaya	Tlaxcala	PRD
1999	Leonel Cota Montaño	Baja California Sur	PRD
1999	Antonio Echeverría Domínguez	Nayarit	PAN
2000	Sergio Estrada Cajigal	Morelos	PAN
2000	Pablo Salazar Mendiguchía	Chiapas	PRD
2001	Patricio Patrón Laviada	Yucatán	PAN
2002	Lázaro Cárdenas Batel	Michoacán	PRD
2003	Marcelo de los Santos	San Luis Potosí	PAN
2005	Zeferino Torreblanca	Guerrero	PRD
2009	Guillermo Padrés Elias	Sonora	PAN
2010	Gabino Cué Monteagudo	Oaxaca	MC
2011	Mario López Valdez	Sinaloa	PAN
2011	Rafael Moreno Valle	Puebla	PAN
2013	Arturo Núñez Jiménez	Tabasco	PRD
2016	José Rosas Aispuro	Durango	PAN
2016	Francisco G. Cabeza de Vaca	Tamaulipas	PAN
2016	Carlos Joaquín González	Quintana Roo	PRD
2016	Miguel Ángel Yunes Linares	Veracruz	PAN
2021	Layda Sansores	Campeche	Morena
2021	Indira Vizcaino	Colima	Morena
2022	Julio Menchaca	Hidalgo	Morena

quedó con Guerrero, el DF y ganó Morelos y Tabasco.

Desde entonces, se fue despintando del país y sin ocupar el poder en otros estados, excepto en Quintana Roo, cuya salida será este año.

En cuanto al Partido Acción Nacional (PAN), desde su llegada a las gubernaturas hace más de 30 años cobró relevancia en la vida política del país, al grado que llegó a ocupar dos periodos presidenciales entre el 2000 y el 2012.

El blanquiazul alcanzó su mejor época entre el 2018 y el 2019, años en los que gobernó 11 estados; sin embargo, el último trienio ha marcado su descenso de hasta 45 por ciento.

Los resultados electorales del domingo pasado arrojan que sólo Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Querétaro y Yucatán permanecerán en azul.

Frente al avance de Morena y sus aliados, los actuales dirigentes de PRI, PAN y PRD, Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano, acordaron enfrentar las elecciones del 2021 en coalición.

za Va por México ante el INE, formando así un bloque opositor que dejaría atrás "las diferencias históricas", cuyos resultados fueron nulos en aquella elección, pues perdió en 11 de las 15 gubernaturas que buscaron juntos, mientras que el PAN, en solitario, únicamente ganó Chihuahua y Querétaro.

A pesar de que, durante los comicios de este 2022, la alianza opositora sólo retuvo el poder en Aguascalientes y Durango, y perdió Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, calificó el resultado como una "clara victoria".

El grupo parlamentario de Acción Nacional señaló ayer que la coalición Va por México "está avanzando con paso firme para que en 2024 se corrija el rumbo del país", y se lograron triunfos "muy contundentes".

Mientras tanto, la bancada tricolor atribuyó los resultados a que "éstas fueron unas elecciones en las que el Poder Ejecutivo tuvo injerencia" y "operó para beneficiar a sus candidatos", por lo que dijo que respaldará las acciones jurídicas que